

México crecerá por debajo de su potencial de 4.5%: Banco Base

## Seguirán dificultades económicas este año

La inflación en 2016 será superior a lo visto en 2015 y el tipo de cambio se ubicará por encima de los 17 pesos, de acuerdo con expertos de la IP

Silvia Rodríguez/México

**E**ste 2016 se perfila muy complicado para México, pues el crecimiento económico será moderado, la inflación será más elevada que en 2015, el precio del crudo seguirá bajo, las tasas de interés aumentarán y el tipo de cambio permanecerá alrededor de 17 pesos por dólar, advirtieron analistas del mercado.

Entre los aspectos positivos se espera que el consumo interno mantenga una tendencia favorable, al tiempo que se prevé un mayor dinamismo de la economía estadounidense, lo que impulsará exportaciones como las de la industria automotriz, agregaron.

De acuerdo con los resultados de la encuesta de expectativas que realiza el Banco de México (Banxico) entre especialistas del sector privado, en 2016 el producto interno bruto crecerá 2.74 por ciento, por arriba del 2.44 por ciento previsto para 2015, pero inferior a la primera proyección plasmada en el documento del organismo central, de 4 por ciento.

Para la directora de análisis económico y financiero de Banco Base, Gabriela Siller, el crecimiento de México estará muy lejos de su potencial, de 4.5 por ciento, y estima que un mayor impulso de la economía nacional es probable que se observe hasta 2017, con una tasa de 3 por ciento.

Detalló que para observar un mejor desempeño económico es necesario impulsar las exportaciones, que se vean reflejados los efectos de las reformas estructurales, aumentar el gasto del gobierno en infraestructura y que las condiciones externas mejoren.

Por su parte, el director general de análisis de la calificadora HR Ratings, Félix Boni, señaló que para impulsar el crecimiento se necesita no solo que mejoren las condiciones económicas globales, sino el ambiente interno.

Detalló que es necesario que se dé un crecimiento en EU, pues ello favorecerá las exportaciones mexicanas, especialmente del sector manufacturero, así como un contexto interno



JAVIER RÍOS

El consumo interno, sobre todo en ventas minoristas y de autos, será factor de crecimiento.

### SOBREEJERCICIO POR 101 MIL MDP

► El gasto público superó en casi 101 mil millones de pesos lo establecido en el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) aprobado para 2015, a pesar de los recortes superiores a ese monto anunciados a principios del año para contrarrestar los efectos del desplome de los ingresos petroleros.

El gasto neto total de la Federación se ubicó en los primeros 11 meses de 2015 en 4 billones 265 mil 37 millones de pesos, según el Informe de Finanzas Públicas y Deuda Pública a noviembre pasado, lo que representó un aumento de 2.4 por ciento respecto a los 4 billones 164 mil 63 millones aprobados en el PEF 2015.

La Secretaría de Hacienda señaló que los servicios personales —pago de salarios a funcionarios— se ubicaron en 919 mil 968 millones de pesos entre enero y noviembre, una reducción de 1.7 por ciento respecto al mismo periodo de 2014.

Hacienda también redujo el gasto en materiales y suministros en 8 por ciento en el mismo lapso, y se registró una caída de 10 por ciento en inversión física presupuestaria —recursos destinados a obras públicas—, apartado que disminuyó en 56 mil 217 millones de pesos en términos anuales.

Pese a las reducciones descritas, Hacienda no logró reducir el total del gasto corriente del sector público en los primeros 11 meses del año pasado, pues creció 5 por ciento anual, y se ubicó en 3 billones 448 mil 646 millones de pesos, mientras que el pago de pensiones aumentó también 8 por ciento anual en el mismo lapso, y se ubicó en 546 mil 399 millones de pesos.

César Barboza/México

PARA BOFA,  
MÉXICO  
VERÁ UN  
CRECIMIENTO  
DE  
**4%**

hasta 2018 si  
se avanza en la  
reforma al estado  
de derecho y hay  
más inversión.

de seguridad física, pero también en cuanto a estabilidad macroeconómica, especialmente en materia fiscal, por lo cual es necesario que el gobierno reduzca el déficit público.

Para Carlos Capistrán, economista en jefe para México de Bank of America (BOFA) Merrill Lynch, el crecimiento de 2016 será relativamente bajo, con una tasa de 2.5 por ciento, limitado por factores externos e internos; sin embargo, considera que se verá mayor estabilidad debido a finanzas públicas más sanas, que dan certidumbre a los inversionistas.

Capistrán considera que será hasta 2018 cuando México registre tasas de crecimiento de entre 3 y 4 por ciento, pero para ello tienen que mejorar las condiciones externas, concretarse la reforma al estado de derecho y aumentar la inversión.

Referente a la inflación, el consenso de expertos que consulta el Banxico prevé que el índice general se ubique al cierre de 2016 en 3.34 por ciento, y el subyacente en 3.15. El banco central estima que ambos indicadores tomarán una ligera tendencia al alza, como reflejo del ajuste en precios relativos, derivado de la depreciación de la moneda nacional y del desvanecimiento del efecto de algunos choques de oferta favorables que tuvieron lugar en 2015, para ubicarse este año en niveles cercanos a 3 por ciento.

En cuanto al mercado petrolero, para la mezcla West Texas Intermediate (WTI) de Estados Unidos se prevé un nivel de entre 35 y 46 dólares el barril. Para Banco Base, uno de los elementos más importantes que impactará en la cotización del crudo será el reporte de los inventarios del hidrocarburo en la unión americana, pues las nuevas técnicas de extracción han contribuido a una mayor oferta.

Además, serán importantes las noticias referentes a Irán, relacionadas con su regreso al mercado exportador, así como la evolución de los conflictos del Estado Islámico con Rusia.

En cuanto al consumo nacional, el índice no manufacturero que publica el Instituto Mexicano de Ejecutivos de Finanzas —que simula a los PMI de otros países y que es un reflejo cercano de la economía interna— apunta a un buen dinamismo en los próximos meses.

Para el IMEF, algunos indicadores del mercado interno todavía muestran dinamismo, como las ventas en términos reales a tiendas totales de la Asociación Nacional de Tiendas de Autoservicio y Departamentales y las ventas internas de la Asociación Mexicana de la Industria Automotriz.

Para la economía estadounidense, Monex estima un crecimiento de 2.5 por ciento este año que inicia, limitado por la fortaleza del dólar, la debilidad externa y el alza de tasas de interés, pero favorecido por una mejoría en materia laboral. **M**